
嬗变 ：在阵痛之后
——西 安庆安集 团 公 司 走 出 困 境启 示 录

西安庆安集 团公司在我省乃至全国
的航空 工业企业 中 ，可谓是 “航母”级
的国企。这个曾为我国航空事业做出 巨
大 贡献 的 企 业 ，因 为体 制 、管理 、结

构 、产品等 问题，从 1997年起 ，连续亏
损三年，职工两年没有拿到全工资 ，企业
负债率达 79%以上 ，颓势 日
烈 ，脚步踉跄，差点抛锚停泊
在 20世纪的门槛上 。

2000年 开 始 ，庆 安 却
来 了 一个鹞子翻 身 ：不但将
三年 亏损 的 4730万改写成

盈利 430万 ，而且在 内 部进
行 了 整合 ，建 立 了 全新 的机
制。“航 母 ”终 于 艰 难 启

航 ，以 强劲 的动 力 成为 我省
国企改革又一样板 。

内 部整合　把握住

减员 与 稳定结合点

导致国 企困难的因素 当 然是非常复
杂的 ，但仅从内部来分析，如冗 员 、管理
混乱等是国 企的 共性通病，也是国 企改
革 的关键所在 。庆安这个始建 于 1952
年 的老企业 ，多 年被包裹在计划经济体
制下的 “温室”中 ，有 的 几代人都在一
个厂里 ，盘根错节的人际关 系 ，错综复杂
的 矛盾，“进了 国 家 门就是 国 家 人 ”的

观念等成为企业 内部改革的一道屏障 。
不改革，庆安必死无疑；改革，如 出 现不
稳定 因 素 ，企业也将毁于一旦 。面对严
峻而残酷的考验，他们选择了后者，先从
机 关 开 刀 ，把 蹲 机 关 的 干 部 减 去 了
46%，人 员总数从 420人减成 219人 。

2000年 2月 18日 ，经过精心组织并做
了 大量细致 工作 的 集 团 下属 24分 厂作
为用 工制度改革试点被宣布 ：全厂解散 ，

全 员进入 内 部人才交 流 中 心，再由 新组
建的单位层层聘任上岗 。后来被人称为

“ 拆庙撵神 ”的 内部改制措施 ，相继在
1 1个 分 厂 、30多 个 部 门 中 推 行 。到
2000年 底 ，庆 安 对 内 部进行彻 底整合 ，

建立了全新竞争机制 。在国 企如何搞好
内 部改革的这一共性问 题上 ，庆安的经
验是适度地把握好了精减和稳定的最佳
结合点 。

技 改蓄 势　困 境 中 孕 育 着希望

企 业 如 同 车 ，市场 如 同 路 ，路坎坷

时 ，车是分不 出 优 劣 的 ，路平坦时，车 的
时速便有了 天壤之别 。技改是蓄势 ，蓄
的是企业发展后劲 。同时也是对企业领

导人长远经营理念 的考验 ，成功 的 企业

家 ，他不是 只 盯着今天 ，而是着 眼 于未

来 。庆安人亦如此 ，在企业最 困 难的时
候，也能咬紧牙关，勒紧 裤带舍得技改投
入 。据了 解 ，庆安 公 司每 3年都对军品

和民品生产进行技术 革新 ，先后 引 进了
日 本光 洋一流生产线 ；意大利马波斯的
检测设备 ；同 时还组建了 国 家级技术 中

心；被评定 为博士后流动站 。以军工企

业 优 势 与 日 本 大 金 公 司 合 作 ，参 股
49%，成立了大金制冷，与春兰厂商合作

在西安高新区成立了庆安制冷设备股份
有限公 司 。据统计 ，仅在民品方面 几年

内 共投 资 了 10个亿 ，如此 巨额投入 ，在
其它 企业 中 实不 多 见 。最困难时投 入 ，

终 在市场较好时得以 回报 ，其民品产销
量 从 年 产 130万 台 到 2001年 增到 230
万台 ，品种也从 28个增至 66个，新品技
术附加值从 25%提高到 40%。市场 占

有率达 国 内份额七分之一 ，今年 8月 位
居全国 第 4。巨 资投技改，蓄势而勃发 ，
这是庆安脱困 的主因之一 。

本末兼顾　打 出 一套 “组合拳 ”

如果民 品是树叶 的话 ，军品就如 同
树身 。军工企业担负着 国 人的强 国 梦 ，

国防航空产品的研制应是首位
的 ，庆安公司 仅在今年就投 入
军品科研技改 资金 1.5亿 ，承

担了 国家 76个重点项 目 任务 ，
同时触角 向外签订了转仓生产
合作协议，前半年 已创汇 21.3
万美元，据介绍，英国 的两家公
司 已看中庆安高水平的研发实
力 ，意 向 订货在 6年 内达数百
万美 元 以上 。到 7月 底 ，产品
销售收入增长 152%，不 变 工
业总产值增加 127%。保军转
民，内联外协，打出一套 “组合

拳”，与我省的众多 国 防企业相比较，恐
怕这也是庆安人扭转颓势的胜算绝招之
一 。

庆安艰难的蜕变 ，正是他们能根据
自 身个性优势，抓住机遇，以独特的经营
理念和运作方式，在众 多 的亏损企业 中
脱颖而出 。

本报记 者　龙仁 生

对
内
司
务
公
开
　
对
外
服
务
公
开

西
安
公
交
出
现
六
大
新
变
化

本 报讯　西安市公 交 公 司 今年

以 来对 内 坚持 司 务 公开 ，对外坚持
服务公开。“双 公开 ”的 实施使西
安公交 声誉鹊起气象 万 千 ，经济效
益也显著提高 。

公交车是城市流动 的 窗 口 。其
工 作 的 好 坏 直 接 关 系 着 城 市 的 声
誉 。为 此 ，西安市公交 总 公 司 对 内
坚持 司 务 公开 ，破除盲 区 ，改变 了
过去 的 “暗箱操作”，将企业管理

中 职代会难 以 监督 的事项进行具体
细致地公开 ，使职工享有 知 情权 ，
同 时 ，他们对外坚持承诺服 务 ，公
布服 务监督 电 话 ，设 立服 务 热 线 电
话 ，并将服 务投诉 率直 接 与 司 乘人
员经济效益挂钩 。

对 内 公开增强 了 职工 的 主 人 翁
责 任 感 ，对 外 公 开 提 高 了 服 务 质
量 。内 外 “双公开 ”优化 内 外部环
境 ，使西安 公交 呈现 六 大新变化 。
一是车距 密 了 ，乘客不再 “等 车望
得 脖 子 酸”；二 是 车 辆 舒 适 美 观
了 ，车 身 装 点着 缤 纷 的 广告 ，车 内
配 备 了 空 调 、电 视 ；三是服 务 态度
好 转 ，司 乘 人 员 “冷 噌 倔 ”的 少
了 ，面 带 微 笑 的 多 ；四 是 投 诉 少

了 ，表扬 多 了 ，乘客投诉率 大 幅下
降 ，今年上半年有效投诉仅为 0.047
件/万人次 ；五是出现 “凤还巢”和

“ 孔雀 ”公交 飞现 象 ，过去职工想
办法往 出 调 ，如今托关 系 往 回 跑 ，
并吸 引 了 上 百 名 外单位职工加 入 公
交 队 伍 ；六 是 服 务 意 识 增 强 了 ，

“ 购票 的顾客 永远都是正确 的 ”深

入 人心 ，好人好事不断 涌现 。新变

化带来新气象 ，企业经 济也稳步增

长 ，西安市公交 总 公 司 上半年车辆
服务整洁合格率达 98.45%，运营收
入比上年 同期增长 4942万元 ，增长
率高达 40.79%。

本报记 者　袁琳

在 领 导 干部 与 困 难 职 工 结 对 交友 活 动 中 ，省 人 大 常 委会 副 主任 刘 揆 楚 与 省 地勘局 区 研
院 下 岗 职 工 王 艳珍 结 成 了 对 子。2个 月 里 刘 揆楚 4次 来 到 咸 阳 看 望 小 王 一 家 ，为 他 们 走 出

困 境 想 办 法 。　李晓钟　摄
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本报 综 合 消 息　国 有企业比重大 、

产业 工 人 集 中 的 辽 宁 省近年 来不断加
强企业民主管理，在全省范 围 内推行厂
务公开 ，目 前参加这项活动的企业 已接
近万户 ，大量普通工人 日 益关注企业在
市场经济下的发展问题 。

据了 解，这个省 3年 前就开始在企
业 内部推行厂务公开 ，让广大职工参与
日 常管理，合理监督企业经营行为 。

推行厂 务公开后 ，辽宁大部分企业
领导班子增强了廉洁 自 律意识，3000多

家企业定期向职工报告招待费情况，仅
招 待 费一项就节 约 近 5000万元 ，另 外
还封存 了 非 生 产 用 车 1000多 台 ，收缴
各种通讯工具近万件 。同 时这些企业在
采购 、销售和招标等经济 活动 中 也实行
对外公开 ，告 别 以 往 的 “暗 箱操作”，通
过招标采购节约 资金 7亿 多 元，堵漏挖
潜节约 资金近 5亿元，使企业经济效益
大大提高 。

实行厂 务公开后 ，拆除了 领导与群
众之间的 “隔离墙”。架起了相互理解和支
持的 “连心桥”。职工们高兴地说 ，厂务公
开给我们一个明 白 ，还干部一个清 白 ，亮
了 ‘家底’，拆了 ‘箱底’，平了 ‘心底’。

紫 阳

工务段抓设备整治保安全
立足 岗 位 向 国 庆献厚礼

本报讯　进入 9月 份以来 ，

安 康 铁路分 局 紫 阳 工 务 段 在 全
段 范 围 内 广 泛 开 展 了 以 安 全 生
产 、设 备 质 量 为 主 题 的 立 功 竞
赛 活 动 ，向 国 庆 52周 年 献 厚

礼 。

9 月 份是大 战七八九 、打好
防 洪 、防

胀攻坚战

的 最后阶

段 ，从 9

月 10日

开 始全段

大 打 安
全 、设 备

质量攻坚
战 ，机关

和车 间 全

体包点干

部 全 部 沉

到 生 产一

线包班组 ，指导和帮助 车间

班组抓 竞 赛 、抓设备病害整
治 。截至 目 前 ，该段共检查
正 线 、到 发 线 等 线 路 设 备

140公里 ，整治设 备病害 78

处 ，更换失效枕木 360根 ，

整 治 道 岔 97组 ，为 列 车提
速夯实 了 设 备基 础 ；轨检车

评分和路局平推检查均取得
了 全优成绩 。在立功竞 赛 活

动 中 ，全体党 团 员和工 会 会
员积极投入 ，团 结奋战 ，利

用 党小组 、团 小组 、工 会小

组活动之机 ，广 泛开展 义 务
奉献 ，为班组节约劳 力 、减
轻生 产任 务负担 ，已 累 计组
织 义 务 劳 动 26场 次 ，奉献
工 时 1600余 个 ；全 段 已 完
成秋季行车设备安全 大检查

前期 自 查 自 验和整改工作 。

（ 林旭　明 烛 ）

此类“新闻”当绝迹

翻 阅 报 纸 ，打 开 电 视 ，常 常 看 到
听 到 这 样 的 新 闻 报道：“某 某 地 方 领

导 尊 师 重 教 ，采取 有 效 措 施 解 决 拖 欠

教 师 工 资 ××万 元 ；某 某 地 方 狠 刹 吃

喝 风 ，半 年 节 约 经 费 ××万 元 ；某 某

领 导 廉 洁 奉 公 ，一 月 拒 收 贿 赂 ××万
元……”

读 看 这 些 新 闻 报道 后 ，胃 口 常 常

泛 起股 股 酸 涩 味 道 ，胸 口 产 生 阵 阵 闷

涨 的 感 觉 。什 么 是新 闻 ？按理说：“不

正 常 ”的 失 误 教训 和 “超 常 ”的 经 验

成 绩 才 算 是 新 闻 ，人 无 我 有 、人 有 我

大 、人 大 我 新 的 新 鲜 事 才 算 是 新 闻 。
作 为 地 方 领 导 ，你 解 决 了 拖 欠 教 师 的

工 资是新 鲜 事 吗 ？领 导 干 部 不 大吃 大 喝
不 应 该 吗 ？官 员 们 廉政拒 贿 是 “超 常 ”

之 举 吗 ？如

果 把 这 些

事 也 算 新

闻 ，那 猫

捉 鼠 、鹰
抓 兔 、工

人做 工 、农 民 种 地 、办 事 不 送 礼 就 更

成 为 “新 闻 ”了 。事 实 上 ，这 些 都 是
些 “平 常 ”的 事 情 ，也 就 是说 都 是 些
应 该 做 而 并 没 有 做好 的 份 内 事 情 。可
为 什 么 有 些 媒体 还要将 这 些 乏 而 无 味
的 东 西 当 作 新 闻 呢 ？静心 细 想 明 白 了 几

分 ：如 果 编 者 把 这 些 新 闻 “枪 毙 ”的

话 ，撰稿 人 就 要 问 了 ，你 们 编 辑 也 不

走 下 来 看 看 ，如 今还 有 几 个 地 方 不 拖
欠 乡 村教 师 工 资 ，有 几 个 地 方 干 部 不
大 吃 大 喝 ，有 多 少 干 部 不 吃 请 受 贿 。

由 此 看 来 ，编 辑 的 眼光还是超前 的 。

做好应 该做 的 成 为 新 闻 ，“正 常 ”升
格为 “超 常”，时 下 已 不 是一 个孤 立 的 社
会现 象 。这并 不 是谁在 有 意 的 降低 宣 传

标 准 ，也不 是谁 的 主观 出 现偏 差 ，而 是

客观现 实 的 存在 ，是 大 众媒体对新 闻 价

值逐渐淡化 的 直接反映 。因 此 ，我们 在

关 注这 类 本 不 应 是新 闻 的 “新 闻 ”的 同

时 ，更应 该 关 注一 下 形 成这类 “新 闻 ”的

原 因。“平 常 ”新 闻 绝迹之 日 ，才 是广 大
人 民群众欣慰之 时 。　（李燕翔 ）

我 国
为 航空公司 提供保 险支持

记者从 中 国 民用 航空 总局获悉 ，
为保障注册航空公司 飞机正常运营 ，
中 国 政 府 决 定 对 战 争 责 任 险 超 出
5000万 美 元 以 上 的 差额部分给予担

保 。本担保随新的保险条款的生效而
生效，有效期 为 1个 月 。据了解，按新
的保险条款，我国航空公司需增加保
费支出近 1亿美元 。

中 国
严 防霍乱传入

国 家 质检总局 24日 发 布今年 第
18号公告，要求各地检验检疫机构依
据 《中 华 人 民 共和 国 国 境卫生检疫
法》及其实施细则的有关规定，防止
非洲近 日 爆发的霍乱传入我国 。

据世界卫生组织报告，西非布基

纳法索 、科特迪瓦和尼 日 尔爆发了霍
乱。为防止霍乱传入我国，保护前往
上述疫区人 员的健康安全，国家质检
总局要求：来 自 上述疫区的旅客，如

有呕吐 、腹泻等症状的，要立即向 出
入境检验检疫机构 申 明 。检验检疫人
员 对霍乱染 疫 人和染疫 嫌疑人 以 及

有症状且 处 于霍乱潜伏期 的 人 员 要
依法采取控制措施 。

青 岛
干部“公示 ”关未过搁置提拔

最近 ，青岛市一位拟提拔副局级

领导职务 的 人选 ，因 为公示期间 多 人
举报他存在不适合提拔使用 的 问题 ，
被搁置提拔任命。8月 23日 ，青岛市将
一批拟提拔担任市管领导职务人选的
有关情况 ，在当 地报纸上公示 。现崂山
区交通局局长被许 多 人举报 ，指 出 他
在担任原区土地建设局局长期间 ，德 、
能 、勤 、绩 、廉综合考评比较差 ，存在诸
多不适合提拔使用的问题 。

横 山
“7·16”爆炸 案主犯马 宏 清伏法

9 月 23日 上午 ，陕西横 山 县召
开公开执行大会，根据陕西省高级人
民法院对横山 县 “7·16”爆炸案主犯
马宏清判处死刑的终审裁定，将罪犯
马宏清押赴刑场执行枪决 。

今年 7月 16日 凌晨 3时 20分左
右，陕西省横山县党岔镇马坊村一个
体 户 非 法 藏 匿炸药处被村民马宏 清
故意引 爆，导致特大爆炸发生，造成
47人死亡，85人受伤 。

世贸 中 心
失踪人数升至 6453人
美 国 纽约市市长朱利安尼 24日

说，纽约世贸 中心遭受恐怖袭击后的
失踪人数 已 上升到 6453人，比两天
前增加 120人 。

他在记者招待会上说，目 前已有
276人被证实死亡，其 中 206具尸体
被辨认。救援工作仍在继续，但是要
找回生还者希望渺茫 。

俄 罗 斯
愿为 反恐怖开放领 空

俄 罗 斯总统普京莫斯科时 间 24
日 晚发表 电视讲话。在谈到美 国 等部
分 国 家 即 将在阿富 汗 发起军事行动
时，普京指 出 ，俄罗斯在此问题上的
立场是：加强各国情报部门之间的合
作，俄罗斯愿意提供有关国 际恐怖分
子所在地点 、恐怖分子训练基地及其
基础设施的情报；愿意向那些往阿富
汗境 内 实施 反 恐怖行动地 区运输人
道物资 的飞机开放领空 。

昔日滥伐青山 秃　今朝 育林 国 宝 来

长青成为大熊猫 密 集 区

本报讯　洋县境 内长青国家级 自
然保护区加大管护和封山育林力度 ，努
力 为珍稀野生动物营造 良 好的 生存环

境。如今 ，国宝大熊猫在该区广泛分布 ，
已 约有 109只 ，平均每平方公 里 0.29

只 ，在全国属密集分布区 。

位于秦岭南麓洋县境 内 的长青 自
然保护区 ，是在原长青林业局的基础上

转产建立 的 ，改建保护 区后 ，保护区管
理局在华阳 、茅坪两地设立了保护工作
站和木材检查站 ，依法封 山 育林 ，严禁
砍伐 。在白杨坪建立了野生动物抢救收
容站 ，及时抢救病伤野生动物 。保护 区

公安局严厉打击毁林和猎杀 、贩 卖野 生动
物 的不法行为 ，设立 11个巡护 哨 卡 ，确定
45名 专业巡护 员 对 49条 固 定路线和 109

条 支岔沟线路常年进行拉 网式野外巡查 。
短短五年时间 ，不仅使该 区最后 的原始森

林 得 以 留 存 ，而 且 森 林 覆 盖 率 已 达 到

96%。大熊猫 、金丝猴 、羚牛 、云豹金雕 、独
叶草 、太 白 米 等珍贵动植物资源得到拯救
和保护 。大熊猫活动核心 区 由 1万公顷扩

大到 2万 多 公顷 ，且活动频繁 ，多次 出现大
熊猫光顾哨所和农舍 的 趣 闻 。保护 区 已 成
为 大 熊猫 等 珍稀野 生动物生存 繁 衍 的 乐
园 。　（刘 齐 轩 ）

西
安
市
福
彩
期
结
时
间
有
变

本报讯　为保障 “陕西风
采 ”开 奖 数 据 的 安 全 ，从
2001077期开始，西安市城六

区 的投 注机期结时间将调整
为 开 奖 当 日 的 下 午 3时 30

分 。这是记者昨 日 从省福 彩
中心得到的消息 。

据了解，“陕西风采”由

于高额 的大奖 刺 激 以及 巨 大

的 号 召 力 ，深得彩民青睐 ，销
量长期维持较高水平，特别是
近期大奖节节攀高，彩市再度
火 暴起来 ，销量随 之 大 幅 增
加，但大量的投注数据给传输
和接收带来了极大的压力 ，对
开奖 的正常进行也 产生 了 一
定影响，出于保障投注数据安
全及维护广 大彩 民 的 切身 利

益的考虑，省福彩中 心决定将
西安市城六 区 的 期结时间从
2001077期开 始调整 为开 奖
当 日 下午 3时 30分 。省福彩
中心市场部有关人士表示，希
望 广 大 彩民充 分理解省 中 心

所承受的 巨大压力 ，尽量避开开奖 当 天下
午 的投注高峰期，选择其他时间段及时购
彩，不要错过最佳时机 。　（阎 冬 ）

简 明 新 闻

西 北 首 家 冰 蓄 冷 中 央
空 调 系 统 调试 成 功

本报讯　我 国 西北地区 第一家冰蓄
冷 中央空调系统，在座落于西安市高新技
术产业开 发 区即将竣 工 的西安咸 阳 国 际
机场航空客货运 中心一次调试成功 。该系
统 由 西安咸 阳咸 阳 国 际机场建设工程公
司施工 。该系统与常规空调系统的一次性
投 资 相 当 ，但 因 其主要是夜 间 运行 的 特
点 ，按西安市 日 间是夜间 电价的近三倍计
算，每年夏季可节省运行费近 20万元 。由
于避开了 日 间高峰用 电期，可以达到移峰
填谷——平衡 电 网压 力 的作用 ，整个夏季
可移峰 20万度 电 。　（骆新峰 ）

西 电 医 院妇 产 中 心 成 立
本报讯　为更好地服务广大妇女，9月

20日 ，西 电 医院妇产 中 心正式成立 。近几
年 ，西 电集 团 医院在脱离企业走市场的过
程中 ，狠抓特色专科妇产科的软硬件建设 ，
开展 “产妇就是亲人 、住院就是到家 ”的优
质服务活动 ，并从医疗技术和服务水平上
不断提高 ，今年治愈有妇产科疑难病的产
妇就有 163人 ，且无一例事故 。　（阎 冬 ）

县委书记
的牵心事

今 年 47岁 的 曹 英 萍
是陕西宏达 制药厂职工 ，
丈夫 1999年因病去世，儿
子 已 上 中 学 ，女儿在西安
外 语 学 院 上 学 。她 每 月
225元的工 资维持着全家

人 的 生 活 ，又 要供给 孩子
上学，家庭十分贫困 。

在 “交 友 帮 扶 ”活 动
中 ，长武县委书记贺书 田
和她结 为帮扶 “对子”。从
此 ，曹 英萍一家 的 困 难成
了书记的牵心事 。

今年 4月 24日 ，正在
北京中央党校学 习 的贺书
记打来 电话，委托县办 、县
总工会的领导到宏达制药
厂看一看曹英萍 ，安排好
其一家快要入夏的生活。4
月 25日 ，阴 雨绵 绵 ，县委

办 、县总 工会领导 冒 雨为
她 送 去 了 慰 问 金 和 慰 问
品 ，详细 了 解她家 的具体
困难，鼓励其打起精神，克
服困难 。

7 月 18日 ，贺书记刚
从中央党校学

习 回 来 ，就匆
匆驱车登门走

访了 困 难职工曹英萍 。贺
书记进 门 后 问 寒 问暖 ，并
鼓励曹英萍的女儿冯妮要
克服困难 ，好好学习 ，长大
后报效国家 。临走时，贺书
记拿 出 300元钱 ，塞到 冯
妮手 中 ，还给她赠送 了 许
多学 习 用 品 。在贺书记 的
鼓励下 ，冯妮利用假期举
办了 英语培训班 ，为 自 己
挣了 800元的学费 。

贺书记帮助职工的事
渐渐传开 ，曹英萍的 困难
牵动了 长武许 多 人 的心 。
县总 工 会 多 方联 系 ，为曹
英萍取药治病，解决药费 ；
县工业局和药厂千方百计
为其安排工作 ，并保证按
时发放工 资 ；长武县优果
科技开发中心经理杨彦明

也伸 出 友爱之手 ，为冯妮
上大学支助 了 500元 ，表
示今后还准备随时帮扶 。
深受感动的曹英萍还给贺
书记写 了一封感谢信 ，她
说：“我是一名 普通职工 ，
竟得到您的 多次登门看望
和关心，使我深受感动 。您
真是我们的好书记 ，把党
的温暖送到我们全家人的
心坎里……　（李 建清 ）


